

Informe de Avances y Resultados de los Programas Institucionales

Octubre-Diciembre 2023



● Dirección de Vinculación y Proyección Estratégica

Unidad Administrativa	Dirección de Vinculación y Proyección Estratégica
Responsable de la Unidad Administrativa	Yessica Paloma Báez Benítez

Estrategia 1. Elaborar el Programa Editorial 2023, en el que se establezca la obligación de generar materiales bibliográficos impresos o digitales, conforme a las líneas editoriales Institucionales con el propósito de difundir las labores Institucionales.

Actividad 1.1. Publicación de las obras del Programa Editorial.

Meta anual	Avance Octubre-Diciembre	Avance acumulado Enero-Diciembre	Temporalidad	Descripción del avance reportado durante el período Octubre-Diciembre
5 publicaciones	40%	100%	Anual	<p>Como resultado de la conclusión de los trabajos del Programa Editorial 2024 del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México, se publicaron las siguientes obras:</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. “Agenda 2030: una visión desde las juventudes”, Coordinada por el Dr. Raúl Contreras Bustamante, el Dr. Marco Antonio Zeind Chávez y el Dr. Julio César Bonilla Gutiérrez. 2. “Derechos digitales en México”, Coordinada por la Dra. Sonia Venegas Álvarez, el Dr. Arístides Rodrigo Guerrero García y el Dr. Julio César Bonilla Gutiérrez. 3. “Perspectivas y novedades en el ámbito de la Archivística”, Coordinada por Alicia Barnard Amozurrutia y la Mtra. Laura Lizette Enríquez Rodríguez.

				<p>4. "Gobierno abierto para fortalecer las instituciones públicas en México con un enfoque de desarrollo humano", de la autoría de Francisco Raúl Álvarez Córdoba.</p> <p>5. "Límites a la libertad de expresión de los servidores públicos" de la autoría de Nadia Janet Choreño Rodríguez.</p> <p>Por otro lado, el INFO CDMX en coordinación con el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) y el Instituto de Transparencia, Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Jalisco (ITEI), y el Sistema Nacional de Transparencia, en el marco de la trigésimo séptima Feria Internacional del Libro de Guadalajara 2023, organizaron diversas actividades en el Pabellón de la Transparencia de la referida feria, en las cuales se realizaron las siguientes presentaciones editoriales:</p> <ul style="list-style-type: none"> • El viernes 01 de diciembre se llevó a cabo la Presentación del libro "Agenda 2030: una visión desde las juventudes", el cual fue coordinado por el Dr. Raúl Contreras Bustamante, el Dr. Marco Antonio Zeind Chávez y el Dr. Julio César Bonilla Gutiérrez. • El domingo 03 de diciembre se realizó a la Presentación del libro "Derechos digitales en México", Coordinado por la Dra. Sonia Venegas Álvarez, el Dr. Arístides Rodrigo Guerrero García y el Dr. Julio César Bonilla Gutiérrez.
--	--	--	--	--

Estrategia 2. Desarrollar e implementar acciones que impulsen la cultura de la protección de datos personales, a través de concursos que incentiven la vinculación del Instituto con diversos sectores de la población.

Actividad 2.1. Concursos realizados por el Instituto.

Meta anual	Avance Octubre-Diciembre	Avance acumulado Enero-Diciembre	Temporalidad	Descripción del avance reportado durante el período Octubre-Diciembre
3 concursos	55.56%	100%	2º y 4º Trimestre	<ol style="list-style-type: none"> <li data-bbox="1108 639 1883 1052">1. El viernes 08 de diciembre se llevó a cabo la ceremonia de premiación de los ganadores de la tercera edición de los concursos nacionales en redes sociales TikTok e Instagram: “60 segundos para informarme” y “La transparencia, derecho llave para el ejercicio de otros derechos”; así como del Rally de Conocimientos 2023, con el objetivo que las personas interesadas produjeran contenidos que mostraran a través de un video o una fotografía, los beneficios de la transparencia, el acceso a la información, la protección de los datos personales o el gobierno abierto y su importancia como herramientas para contribuir a la formación de una sociedad más informada y participativa. <li data-bbox="1108 1057 1883 1333">2. El jueves 14 de diciembre se realizó la ceremonia de premiación del Primer concurso “Juventudes Universitarias 2023”, el cual tuvo el propósito de coadyuvar en la promoción y difusión de la cultura de la transparencia, el acceso a la información pública y la protección de datos personales en la comunidad universitaria, mediante la elaboración de un ensayo sobre la realidad social y política del país en las temáticas propuestas en esta edición.

				<p>Las personas ganadoras fueron premiadas por los integrantes el presidium integrado por Laura Lizette Enríquez Rodríguez, Comisionada Ciudadana del INFO CDMX; Erwin Francisco Arriola Doroteo, Subdirector de Promoción y Defensoría de los Derechos de la Juventud del Instituto de la Juventud de la Ciudad de México (INJUVE); Alma Herrera Márquez, Rectora de la Universidad Rosario Castellanos; Julio César Bonilla Gutiérrez, Comisionado Ciudadano del INFO CDMX; Arístides Rodrigo Guerrero García, Comisionado Presidente del INFO CDMX; así como Yessica Paloma Báez Benítez, Directora de Vinculación y Proyección Estratégica del INFO CDMX.</p> <p>Con estos dos eventos de los concursos respectivos, junto con el “Concurso para ser comisionada y comisionado infantil y formar parte del pleno niñas y niños INFO-INAI 2023”, que se desarrolló durante el primer y segundo trimestre, se cumplió la meta anual de este rubro durante 2023.</p>
--	--	--	--	---

Estrategia 3. Realizar eventos de promoción que permitan una mayor participación de la sociedad civil, pueblos, barrios y colonias, representantes ciudadanos y vecinales, instituciones educativas y público priorizando el conocimiento y ejercicio de los derechos que protege el Instituto.

Actividad 3.1. Jornadas por la Transparencia y la Privacidad

Meta anual	Avance Octubre-Diciembre	Avance acumulado Enero-Diciembre	Temporalidad	Descripción del avance reportado durante el período Octubre-Diciembre
9 Jornadas	44.45%	100%	Anual	<ol style="list-style-type: none"> 1. El 11 de octubre, en la Universidad Rosario Castellanos, Unidad Académica Justo Sierra, se celebraron por primera vez las "Jornadas Universitarias por la Transparencia y la Privacidad". El evento se centró en la promoción y concientización sobre el derecho al Acceso a la Información y la Protección de Datos. En el marco de la Jornada en mención, se llevó a cabo la 37a Sesión Ordinaria del Pleno del INFO CDMX, en donde las Comisionadas y los Comisionados dieron cuenta de los efectos de los diversos recursos en revisión. A dicha Jornada asistieron 26 sujetos obligados, de los cuales, 8 participaron con la instalación de un stand, y se tuvo una asistencia de aproximadamente 250 personas. 2. El 09 de noviembre, se llevó a cabo la Jornada denominada "2ª Feria de la Transparencia y la Privacidad en la Alcaldía Milpa Alta". La jornada reunió a 18 sujetos obligados de la Ciudad de México, consolidando un espacio donde la comunidad de la alcaldía Milpa Alta pudo acceder a información clave sobre transparencia y privacidad,

				<p>actividades interactivas, lúdicas y la presencia activa de las autoridades y sujetos obligados. A dicha Jornada asistieron aproximadamente 300 personas.</p> <ol style="list-style-type: none"> 3. El 10 de noviembre se realizó la Jornada por la Transparencia y la Privacidad para la Atención de Personas Mayores, mediante la cual se buscó socializar los derechos de acceso a la información pública y la protección de datos personales, e impulsar la transparencia y la rendición de cuentas en la Ciudad de México en beneficio de las personas mayores, como grupo de atención prioritaria; esto a través de actividades informativas, lúdicas y recreativas. En dicha jornada participaron 05 sujetos obligados y tuvo una asistencia de 100 personas mayores. 4. El 14 de noviembre, en el marco de la "2ª Jornada de Promoción por el Cumplimiento de los Derechos Humanos en la Alcaldía Xochimilco", el INFOCDMX, tuvo una destacada participación señalando entre los más de 130 asistentes los derechos que tutela, mediante la utilización de herramientas lúdicas para fomentar la conciencia y participación en estos temas fundamentales. <p>Con estas cuatro jornadas, sumadas a las realizadas en las Alcaldías Iztacalco, La Magdalena Contreras, Tláhuac, Xochimilco y en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, se cumplió la meta anual de las programadas para el año 2023.</p>
--	--	--	--	---

Actividad 3.2. Talleres realizados por el Instituto.

Meta anual	Avance Octubre-Diciembre	Avance acumulado Enero-Diciembre	Temporalidad	Descripción del avance reportado durante el período Octubre-Diciembre
2 talleres	N/A	100%	2º y 3º Trimestre	Los talleres, denominados “Taller de Argumentación Jurídica 2023” y “Taller virtual: Derechos y riesgos digitales 2023”, se llevaron a cabo en el segundo y tercer trimestre del año, como se reportó en su oportunidad.

Actividad 3.3. Eventos de promoción, formación, difusión y vinculación.

Meta anual	Avance Octubre-Diciembre	Avance acumulado Enero-Diciembre	Temporalidad	Descripción del avance reportado durante el período Octubre-Diciembre
14 eventos	35.73	100%	Anual	<p>En el período que se informa, se realizaron los siguientes eventos:</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. El 13 de octubre, por invitación de la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México, (CDHCDMX), el INFOCDMX participó con su Centro de Atención Personalizada (CAP), en la “Primera Feria de Derechos Humanos en Iztacalco”, en el marco del 30 Aniversario de la creación de la Comisión. Durante el evento, se llevaron a cabo actividades informativas, de orientación y lúdicas, por parte del personal de la Dirección de Vinculación y

				<p>Proyección Estratégica y la Dirección de Datos Personales, dirigidas a las aproximadamente 118 personas asistentes.</p> <p>2. El 06 de noviembre, en coordinación con la Escuela Libre de Derecho, se llevó a cabo en las instalaciones de dicha institución, el Segundo Foro Anticorrupción “Retos, Riesgos y Vulnerabilidades del Combate a la Corrupción”, el cual tuvo como objetivo, generar un espacio de discusión en donde especialistas surgidos del servicio público, la academia o la sociedad civil, compartieron sus experiencias sobre la visión del combate a la corrupción, desde su ámbito de competencia. Dicho foro estuvo compuesto de 4 mesas temáticas, en las cuales se disertaron sobre los siguientes temas: La mesa 1 denominada Sistemas nacional y local anticorrupción: Esquemas de colaboración e implementación de políticas públicas; que tuvo como objetivo, conocer las relaciones interinstitucionales de los sistemas anticorrupción, cómo funcionan, cómo se implementan las políticas públicas sobre la materia y cuáles son los resultados obtenidos; en la mesa 2 intitulada: El papel de la Transparencia y rendición de cuentas en el combate a la corrupción, retos y prospectiva, se reflexionó sobre la importancia de la transparencia y la rendición de cuentas en el Estado de Derecho, la democracia y su papel en el combate a la corrupción, señalando el origen e importancia de su presencia y el equilibrio que genera en el quehacer público; en la mesa 3, La procuración e impartición de justicia en México: Riesgos y vulnerabilidades en el combate a la corrupción, tuvo por objetivo: Analizar los obstáculos a los que se enfrentan las personas servidoras públicas y las instituciones de procuración e impartición de justicia en el ejercicio de sus funciones y en el combate a la</p>
--	--	--	--	---

				<p>corrupción y en la última mesa del foro, Elecciones, fiscalización y corrupción en campañas electorales, se examinaron las dificultades en la fiscalización de las campañas electorales y los nichos de corrupción que se presentan en esa fase del proceso electoral.</p> <p>3. Conversatorio: “Los derechos de acceso a la información y la protección de los datos personales como herramientas para mejorar la vida de las personas mayores”, celebrado el 10 de noviembre, en el patio central del INFOCDMX, tuvo como objetivo crear un espacio de análisis y reflexión en torno a la importancia de garantizar entre este sector, el pleno goce y ejercicio de su derecho de acceso a la información, así como la inclusión digital y uso de tecnologías en materia educativa, servicios públicos, actividades lúdicas y de entretenimiento. Dicho Conversatorio se compuso de dos mesas en donde se discutieron los temas siguientes: El uso de las tecnologías para el ejercicio de los derechos de las personas mayores y; Protección de los datos personales y la privacidad de las personas mayores en el espacio digital: La visión de ellas y ellos.</p> <p>4. El 21 de noviembre, por invitación del Centro de Atención y Desarrollo del Adulto Mayor de la Alcaldía Cuauhtémoc, el INFOCDMX instaló su CAP, para difundir y promover las facultades del Instituto, así como los Derechos de Acceso a la Información y de Protección de Datos Personales de los cuales es garante, entre personas pertenecientes a este grupo etario, al cual asistieron aproximadamente 45 adultos mayores.</p>
--	--	--	--	--

				<p>5. De igual manera, el 28 de noviembre en atención a la invitación de la Autoridad del Centro Histórico, el INFOCDMX instaló su CAP, dando atención a 158 personas, destacando la presencia de estudiantes, turistas nacionales y extranjeros, así como público en general.</p> <p>Con estos 5 eventos, aunados a los 10 que se realizaron en los trimestres pasados y que fueron debidamente reportados, se rebasó la meta de los programados durante 2023, sumando 15 en el presente año.</p>
--	--	--	--	--

Otras actividades sustantivas

1. En coordinación con el INAI y órganos garantes del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales (SNT), los días 13, 19, 20 y 23 de octubre, así como el 6, 10 y 17 de noviembre, se llevaron a cabo las **Semanas Universitarias por la Transparencia** en Chiapas, Baja California, Michoacán, Ciudad de México, Aguascalientes, Zacatecas, San Luis Potosí y Chihuahua en las siguientes instituciones de educación superior: Universidad Autónoma de Chiapas, Universidad Autónoma de Baja California, Universidad Latina de América, Escuela Libre de Derecho, Universidad Tecnológica Metropolitana de Aguascalientes, Alta Tecnología; Universidad Autónoma de Zacatecas, Universidad Autónoma de San Luis Potosí, Universidad Tecnológica de Chihuahua . En estos 8 eventos, se tuvo una asistencia aproximada de 900 estudiantes y más de 2,000 visualizaciones en redes sociales. En las Mesas de Debate Estudiantil, los temas han versado principalmente sobre “Privacidad, Protección de Datos Personales y Redes Sociales en la vida universitaria”, “Inteligencia Artificial y Violencia Digital”, “Apertura gubernamental, transparencia proactiva, participación ciudadana y datos abiertos”; “El rol de la comunidad académica y estudiantil en el proceso de transformación del Estado”.
2. En el marco del programa Juventudes por la Transparencia, Protección de Datos Personales y la Rendición de Cuentas, se llevaron a cabo 3 pláticas de sensibilización en el mismo número de escuelas, dirigidas a un total de 511 niñas y niños de 5° y 6° grado de nivel primaria; con el objetivo de concientizar y sensibilizar a niñas, niños y adolescentes, sobre la importancia de la protección de sus datos personales, así como del peligro que representa compartir información personal al hacer uso de las redes sociales.

3. El 14 de diciembre, se llevó a cabo el Seminario “Voces de la Transparencia”, en donde las y los estudiantes dieron cuenta de sus ensayos, con una reflexión crítica de las concepciones o supuestos previos de la temáticas de la convocatoria del Primer Concurso Juventudes Universitarias 2023, Dicho Seminario estuvo moderado por la Directora de Vinculación y Proyección Estratégica del INFO CDMX, Yessica Paloma Báez Benítez, así como de Jesús Eduardo Chícharo Urrutia, estudiante de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, ganador del primer lugar, con su ensayo “Las formas del silencio. La importancia de los archivos históricos de la represión y las luchas cotidianas por la verdad”; José Alejandro Calixto Gutiérrez, estudiante de Posgrado en la UNAM, ganador del segundo lugar, con su ensayo “El Estado Abierto para el fortalecimiento democrático en México”; María Isabel Aguilar Mena, estudiante de la Escuela Libre de Derecho, ganadora del tercer lugar, con su ensayo “Transparencia en el financiamiento de las campañas electorales: los problemas del dinero público y del dinero privado”; así como Fernanda García Ledesma, estudiante de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, merecedora de una mención honorífica con su ensayo “Participación ciudadana: la clave para el Estado Abierto como solución a la pérdida del sentido de existencia colectiva”; y Oswaldo Antonio Alvarado Macedo, estudiante de Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), merecedor de una mención honorífica con su ensayo “Mecanismos de Democracia Directa en el Estado Mexicano y Pueblos Indígenas”.